



Le Lundi Saint est un jour de profonde réflexion pendant la Semaine Sainte, un moment où l'Église nous invite à contempler l'un des épisodes les plus marquants de la vie publique de Jésus : la purification du Temple. Cet événement, raconté dans les Évangiles de Matthieu, Marc et Luc, révèle non seulement le zèle du Christ pour la maison de son Père, mais nous interpelle également directement, nous appelant à purifier nos propres cœurs et à vivre une foi authentique dans un monde rempli de distractions et de contradictions.

Le contexte historique et religieux

Pour comprendre pleinement ce passage, il est nécessaire de nous situer dans le contexte du Temple de Jérusalem au premier siècle. Le Temple était le centre religieux, politique et social du peuple juif. Il n'était pas seulement le lieu où les sacrifices étaient offerts à Dieu, mais aussi le symbole de la présence divine parmi son peuple. Cependant, avec le temps, le commerce et la corruption s'étaient infiltrés dans ses cours.

Les changeurs d'argent et les vendeurs d'animaux avaient transformé l'espace sacré en un marché. Bien que leur présence ait une justification pratique (les pèlerins avaient besoin de monnaie locale pour payer l'impôt du Temple et d'animaux sans défaut pour les sacrifices), leur emplacement dans l'enceinte sacrée et leurs pratiques abusives avaient dénaturé le véritable but du Temple : être un lieu de rencontre avec Dieu.

Le récit évangélique : un acte prophétique

L'Évangile de Matthieu (21, 12-17) nous décrit comment Jésus entra dans le Temple et chassa tous ceux qui vendaient et achetaient là. Il renversa les tables des changeurs d'argent et les bancs des vendeurs de colombes, en disant : « *Il est écrit : 'Ma maison sera appelée une maison de prière', mais vous, vous en faites une caverne de brigands* » (Matthieu 21, 13).

Cet acte ne fut pas un emportement de colère incontrôlée, mais une action prophétique chargée de sens. Jésus, avec une autorité divine, dénonça la corruption et l'hypocrisie qui avaient souillé le lieu le plus saint d'Israël. Son geste fut un appel à restaurer la pureté du culte et à rappeler que Dieu ne peut être réduit à des transactions commerciales ou à des rituels vides de sens.

Dans l'Évangile de Marc (11, 15-19), un détail significatif est ajouté : Jésus ne permettait à personne de transporter des marchandises à travers le Temple. Ce geste souligne l'importance de maintenir l'espace sacré libre de tout intérêt mondain. Luc (19, 45-48), quant à lui, met en avant que Jésus enseignait chaque jour dans le Temple, montrant que son



action n'était pas un rejet du Temple en soi, mais de sa profanation.

Le sens théologique : un appel à l'authenticité

La purification du Temple a une signification profonde qui transcende le contexte historique. Tout d'abord, Jésus se révèle comme le Messie qui vient restaurer le véritable culte de Dieu. Son action préfigure la nouvelle alliance, dans laquelle le Temple ne sera plus un édifice de pierre, mais le cœur de chaque croyant. Comme l'a dit saint Paul : « *Ne savez-vous pas que vous êtes le temple de Dieu et que l'Esprit de Dieu habite en vous ?* » (1 Corinthiens 3, 16).

Ensuite, cet épisode nous invite à examiner nos propres vies. N'avons-nous pas, nous aussi, transformé nos cœurs en « cavernes de brigands » ? Ne permettons-nous pas à l'avidité, à la vanité ou à l'égoïsme de contaminer notre relation avec Dieu ? Le Lundi Saint est une opportunité de nous laisser purifier par le Christ, de chasser tout ce qui nous éloigne de Lui et de devenir de véritables adorateurs en esprit et en vérité (Jean 4, 23).

Pertinence dans le monde actuel

Dans un monde marqué par le consumérisme, la superficialité et la perte du sacré, le message de Jésus au Temple résonne avec force. Nous vivons dans une culture qui réduit souvent la foi à une expérience émotionnelle ou à un ensemble de règles morales, oubliant que le christianisme est, avant tout, une relation vivante avec Dieu.

La purification du Temple nous rappelle que la spiritualité authentique ne peut coexister avec l'idolâtrie de l'argent, du pouvoir ou du plaisir. À une époque où beaucoup cherchent des réponses dans le matérialisme ou dans de fausses spiritualités, Jésus nous invite à revenir à l'essentiel : à adorer Dieu avec un cœur pur et à servir les autres avec amour et justice.

Une anecdote inspirante

La tradition raconte que saint François d'Assise, en entendant ce passage de l'Évangile, ressentit un profond désir de renouveler l'Église. Un jour, alors qu'il priait dans l'église de San Damiano, il entendit une voix lui dire : « *François, répare ma maison, qui tombe en ruine.* » Au début, il pensa qu'il s'agissait de l'édifice physique, mais il comprit plus tard que Dieu l'appelait à restaurer l'Église spirituelle, en commençant par lui-même. Ce même appel résonne aujourd'hui dans nos cœurs : être des instruments de purification et de renouveau dans un monde qui a tant besoin de Dieu.



Conclusion : un appel à la conversion

Le Lundi Saint nous invite à accompagner Jésus sur son chemin vers la croix, en commençant par la purification du Temple. Ce geste prophétique nous rappelle non seulement la sainteté de Dieu, mais aussi notre vocation à être des temples vivants de Sa présence.

En ce temps de grâce, demandons au Seigneur de nous donner le courage de chasser tout ce qui souille notre cœur et de devenir de véritables adorateurs. Que notre vie reflète la pureté et l'amour du Christ, afin que, comme Lui, nous puissions être lumière dans les ténèbres et sel de la terre.

« Seigneur, purifie nos cœurs et fais de nous une demeure digne de Ta présence. Amen. »